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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 04 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Blindarán elección con más de 100 mil efectivos 
El estado de fuerza está integrado por 99 mil guardias nacionales y 3 mil 300 militares 
y marinos; habrá mayor despliegue en entidades en riesgo por el crimen 

 

 
Cancelan a Kamala en Senado 
Temen peleas partidistas 

 

 

Reconoce Banxico 16 hackeos a bancos 
Ciberataques. Suman afectaciones económicas 785.4 mdp en dos años 
 

 

Regresa confianza del consumidor a su mejor nivel en últimos 15 meses 
Registró en mayo su segunda alza consecutiva 
 

 
Lanza EU “misión mundial” en contra de la corrupción 
Ordena Biden a varias agencias crear estrategias para combatirla 
 

 
EU: se queda el financiamiento a periodistas y ONG en México 
Relación bilateral. La lucha anticorrupción, “central” en la política exterior, aduce la 
Casa Blanca; conversa AMLO por teléfono por Kamala y agradece envió de un millón 
de dosis de J&J 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Guardia Nacional, en alerta por elecciones 
Desplegará a sus 100 mil elementos en todo el país 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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EU confirma apoyo a las ONG anticorrupción 
Son interés prioritario, de seguridad nacional para la Casa Blanca 

 

La Razón 
Al menos 12 estados ya en clase el lunes: otros 9 en veremos y 9 hasta 
el otro ciclo 
Es voluntario, ratifica SEP; en 7,000 planteles ya hay actividad 
 

 
Adelantan cambios a los libros de texto 
Ajustarán ciencias, deportes y valores 
 

 
Quiebran infinidad de negocios en Cdmx 
Por crisis económica y pandemia 
 

 

Ley Seca 
No se venderán bebidas alcohólicas 

 

 

Mantendrá Biden apoyo a Mexicanos Contra la Corrupción 
Firma financiamiento para ONGs y periodistas 
 

   
Voto masivo, respuesta a la violencia: 
INE 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Garantizadas, libertades para la jornada electoral del domingo: AMLO (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
Están garantizadas las libertades para elegir este domingo a los representantes del 
pueblo, no hay ningún problema, reiteró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En su conferencia matutina, reconoció que existen, como en todo proceso electoral, 
confrontaciones, a veces agresiones, pero hay normalidad política, hay normalidad 
democrática en México. No hay nada que temer. 
En su comparecencia ante los medios, en la que trató de no responder preguntas 
relativas a la elección, brevemente expresó disentir del Instituto Nacional Electoral (INE), 
pero que acata su resolución –de bajar tres conferencias matutinas de mayo, 
consideradas propagandísticas–, y repuso: considero que nosotros informamos, no 
hacemos propaganda. 
Reiteró la postura de México en el Consejo General de la Organización de Naciones 
Unidas, de condena a Israel por los bombardeos a la población palestina y adelantó que 
votará a las 10 de la mañana del domingo en el Palacio del Ex Arzobispado (calle 
Moneda). En la conferencia, donde respondió a diversas cuestiones y temas, señaló 
que con la Secretaría de Marina en los puertos se enfrentará el contrabando, pero sobre 
todo la introducción de fentanilo. 
El tabasqueño se dirigió de nuevo a todos los ciudadanos: “hay paz, hay tranquilidad en 
el país, no hay inestabilidad, de modo que están garantizadas las libertades y en este 
caso la libertad para elegir a los representantes del pueblo, no hay ningún problema. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/politica/004n1pol) 
 

Vincula Segob demandas sociales con ataques (El Economista, Jorge Monroy, p. 

web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguró que las motivaciones 
principales que están detrás de los ataques contra candidatos de todos los partidos en 
el país se vinculan con añejas demandas sociales y actuación de organizaciones 
gremiales y criminales. 
“Entre los conflictos, hechos e incidentes hasta hoy registrados, la Secretaría a mi cargo, 
puede distinguir motivaciones claramente diferenciadas: primero, conflictos producto de 
añejas demandas sociales, fundamentalmente en el medio rural y en comunidades 
originarias, por ejemplo, en Chiapas, Oaxaca, Nayarit y Michoacán. 
“Segundo, hay organizaciones sindicales, campesinas, populares, estudiantiles, que 
utilizan la coyuntura electoral para presionar, en ocasiones de maneras violentas, por la 
satisfacción de sus demandas, que nada tiene que ver con las elecciones. Para no herir 
susceptibilidades, omito siglas. Ustedes saben a quienes me refiero. 
“Y tercero, las acciones criminales, que afectan sobre todo el ámbito municipal. Por eso 
he dicho que el eslabón débil en la cadena de gobernabilidad está en algunos 
municipios”, sostuvo. 
A su vez, ante los titulares de los órganos locales electorales, la titular de la Segob dijo 
que existen las condiciones para que la jornada electoral del domingo 6 de junio se 
realice en paz y tranquilidad en todo el país y se instalen las más de 162,000 casillas 
electorales. “Los problemas que enfrentamos son, así puedo afirmarlo, hechos o 
incidentes focalizados, que afectan muy pocos municipios y muy pocas casillas 
electorales. En ningún caso esos hechos o incidentes ponen en riesgo la validez de una 
elección distrital o en un estado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Vincula-Segob-demandas-sociales-con-
ataques-20210604-0005.html) 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/politica/004n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Vincula-Segob-demandas-sociales-con-ataques-20210604-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Vincula-Segob-demandas-sociales-con-ataques-20210604-0005.html
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Ebrard agradece apoyo de la Unops (La Jornada, Arturo Sánchez Jiménez, p. web). 
El canciller Marcelo Ebrard agradeció este jueves a la Oficina de las Naciones Unidas 
de Servicios para Proyectos (Unops) el apoyo que ha brindado a México en el combate 
a la corrupción, en particular en el sector salud. 
Al participar junto con la titular de la Secretaría de la Función Pública, Irma Eréndira 
Sandoval, en un foro virtual organizado por la Unops, Ebrard destacó que el mayor 
riesgo para la democracia es la corrupción, porque destruye la confianza en las 
instituciones y en la representación política. 
Aseguró que a pesar de que desde el año 2000 ha habido alternancia en el poder en 
México y se han creado instituciones para garantizar la transparencia, como la Auditoría 
Superior de la Federación y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales, no ha sido suficiente para acabar con la 
corrupción. Esta es una de las razones que explican el triunfo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en las elecciones de 2018 y es el principal objetivo de su 
gobierno, dijo. 
Aseguró que México invitó a la Unops a colaborar en el combate a la corrupción en el 
sistema de salud pública. La invitamos para obligarnos a seguir normas internacionales 
en la materia, pero también para desarmar al oligopolio que tenemos en México, que 
controla todo el proceso de medicamentos de acuerdo con las normas nacionales. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/politica/003n3pol) 
 

Madres biológicas pueden cobrar por gestación subrogada: Suprema Corte 
(El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó que en casos de gestación 
subrogada, la mujer puede recibir una compensación económica. 
Al continuar el análisis de la constitucionalidad de diversos artículos del Código Civil 
para el estado de Tabasco en materia de gestación subrogada, los ministros de la Corte 
avalaron el artículo 380 bis 5 del Código Civil local, al resultar infundado que exista una 
obligación de las legislaturas locales de prever la gratuidad del contrato de gestación. 
De esta forma, las Legislaturas de los estados pueden determinar si las mujeres que 
prestan el vientre para un embarazo, pueden cobrar por el servicio. 
En tanto, el pleno también declaró la invalidez del artículo 380 bis 3, párrafo quinto, del 
Código Civil de Tabasco que establecía que, en caso de que la gestante o su cónyuge 
demandaran la maternidad o paternidad del producto de la inseminación, solamente 
podrían recibir su custodia cuando se acreditara la incapacidad o muerte de la madre o 
padre contratantes. 
La SCJN estableció que el interés superior de la niñez, que juega un papel primordial 
en la gestación subrogada, exige que las decisiones que se adopten en torno a los 
derechos de las niñas y los niños busquen siempre su mayor beneficio, lo que no puede 
determinarse de manera abstracta, sino en función de las circunstancias que concurran 
en cada situación. 
Sin embargo, la construcción de la norma establece una prelación respecto a las 
personas que pudieran asumir la custodia del niño o niña que imposibilita al juzgador a 
determinar, en el caso concreto, qué es mejor para su desarrollo armónico e integral. 
Por otra parte, los ministros declararon la invalidez de las porciones normativas 
“mediando conocimiento del cónyuge o concubino”, así como “y si fuera el caso su 
cónyuge o concubino”, contenidas en los párrafos cuarto y sexto del artículo 380 bis 3. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/politica/003n3pol
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Lo anterior, en virtud de que condicionaban la participación de las mujeres en los 
contratos de gestación por subrogación al conocimiento o la firma de su cónyuge o 
concubino.  
De esta manera, las normas perpetuaban el estereotipo de que la mujer no puede 
ejercer su capacidad reproductiva de manera autónoma, provocando un efecto 
estigmatizante, al exigir una “autorización” de su cónyuge. Así, el Pleno reconoció que 
la determinación de participar en un contrato de gestación subrogada corresponde a la 
mujer gestante. 
Asimismo, se declaró la invalidez de la porción normativa “la madre y el padre” contenida 
en el artículo 380 bis 3 del Código Civil local, relativo a que el contrato de gestación lo 
firmarán “la madre y el padre” contratantes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-casos-de-gestacion-subrogada-la-
madre-biologica-tiene-derecho-a-recibir-compensacion-economica-SCJN-20210603-
0116.html) 
 

Pactan SEP-SNTE regreso a las aulas gradual, ordenado y voluntario (La 

Jornada, Jesica Xantomila, p. web). 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) acordaron las medidas para el regreso a clases, entre ellas será 
voluntario, ordenado, gradual y escalonado. 
En un comunicado conjunto, se informó que tras un encuentro entre la titular de la 
dependencia, Delfina Gómez Álvarez, y el secretario general del gremio magisterial, 
Alfonso Cepeda Salas, se ratificó que no se obligará a acudir a las escuelas a ningún 
estudiante, docente ni personal administrativo o de apoyo del Sistema Educativo 
Nacional. En la reunión realizada la tarde de ayer, se acordó que no será obligatorio 
adquirir material escolar adicional al que ya utilizan en sus hogares los alumnos. 
Tampoco se exigirá el uso de uniformes escolares, considerando la situación económica 
de las familias por la pandemia. Se deberá cumplir con la norma y los protocolos 
definidos por la Secretaría de Salud, y el SNTE actuará de manera coordinada, en apoyo 
de las autoridades educativas y de salud. 
Por ello, se enfatizó que los maestros deberán aplicar las medidas establecidas por la 
Secretaría de Salud, para su persona y sus alumnos. Destacaron que el regreso a las 
aulas será como planteó el gremio magisterial, conforme a las tres V: asistencia 
voluntaria, con trabajadores de la educación vacunados y semáforo epidemiológico en 
verde”. Por otra parte, luego de una protesta de docentes frente a la SEP, quienes 
exigían un regreso a clases presenciales seguro y con todas las condiciones para 
hacerlo, la dependencia reiteró que no existe imposición para el retorno a las ailas de 
parte de ninguna autoridad. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/politica/012n1pol) 
 

Desestima INE riesgos el día de votación a causa de violencia (El Economista, 

Jorge Monroy, p. web). 
Los 11 consejeros electorales encabezados por su presidente, Lorenzo Córdova 
Vianello, afirmaron que pese a la violencia contra candidatos, no hay riesgo en ninguna 
zona del país para la celebración de los comicios el próximo domingo. 
Los consejeros dijeron, durante una conferencia en la sede del Instituto Nacional 
Electoral (INE) estar conscientes de los ataques, asesinatos y secuestros que se han 
cometido en contra de candidatos en las últimas semanas.  
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-casos-de-gestacion-subrogada-la-madre-biologica-tiene-derecho-a-recibir-compensacion-economica-SCJN-20210603-0116.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-casos-de-gestacion-subrogada-la-madre-biologica-tiene-derecho-a-recibir-compensacion-economica-SCJN-20210603-0116.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-casos-de-gestacion-subrogada-la-madre-biologica-tiene-derecho-a-recibir-compensacion-economica-SCJN-20210603-0116.html
https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/politica/012n1pol
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La consejera Carla Humphrey apuntó que el gobierno federal a través de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana atendió todas las solicitudes de protección que 
solicitaron candidatos y partidos. El consejero presidente, Lorenzo Córdova, aseveró 
que no es la primera vez que el país irá a elecciones en un contexto de violencia, por lo 
que desestimó que haya riesgos en materia de seguridad para instalar las más 162,000 
casillas en los 300 distritos electorales. 
“No es la primera vez que hacemos elecciones en contexto de inseguridad, ha estado 
presente en nuestro país desde hace más de una década, y eso no ha impedido la 
celebración de elecciones. 
“Hay una experiencia acumulada en colaboración con los órganos de seguridad del 
Estado mexicano. El operativo especial es que todos los órdenes de seguridad pública 
están atentos a cualquier requerimiento que haga la autoridad electoral. Hay algunas 
zonas en que son pertinentes operativos para vigilar las zonas de traslado o en el cierre 
de las casillas; están claramente identificadas con las instancias de seguridad, así que 
no hay nada especial sobre lo que no se haya venido haciendo y que ha permitido la 
realización de las elecciones. ¿Tememos que haya interferencia de grupos criminales? 
Estamos atentos. Somos instituciones del Estado mexicano para que, una vez lo que 
ocurra el domingo, sea la enésima fiesta cívica en condiciones de libertad, de paz 
pública, como en términos generales ha venido ocurriendo”, expresó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Desestima-INE-riesgos-el-dia-de-votacion-
a-causa-de-violencia-20210604-0004.html) 
 

Senado y SRE analizan diferir reunión con Harris (El Universal, Víctor Gamboa y 

Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Pese a que ya había enviado la invitación formal, el presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal, anunció que se analiza con la 
Cancillería postergar el encuentro del Senado de la República con la vicepresidenta de 
Estados Unidos, Kamala Harris, que se tenía previsto concretar en el marco de su visita 
a Mexico la próxima semana. Lo anterior, tras reconocer que no existen condiciones 
para realizarlo por la falta de consenso entre las distintas fuerzas políticas. 
En un video publicado en sus redes sociales, el líder de los senadores de Morena 
informó que la invitación que se le había hecho a la alta funcionaria, en su calidad de 
vicepresidenta, pero particularmente como presidenta del Senado de Estados Unidos, 
tuvo “reacciones mixtas entre los colegas parlamentarios”. 
Apuntó que en la Cámara Alta se ha buscado resolver los asuntos por consenso, pero 
ahora no hay condiciones para ello. “Ahora hay algunas voces que se han expresado y 
que temen que el proceso electoral en México y la polarización que indiscutiblemente 
está dominando el espacio público opaquen un encuentro que debería gozar del 
ambiente más favorable”, lamentó. 
Dijo que el Senado de la República ha cuidado no ser un factor de estridencia y ser un 
terreno de menos confrontación o de no confrontación permanente. “Lo he dicho y lo 
hemos dicho una y otra vez: nuestra misión es asegurar tener un Senado plural, 
productivo, eficaz, y ante la ausencia de consensos amplios siempre consideramos que 
la mejor fórmula es generar condiciones para una visita afortunada y consensuada”. 
Ricardo Monreal anunció el pasado lunes la visita de Kamala Harris al Senado “el 8 o 9 
de junio” para sostener una reunión de trabajo con senadores de diversas fuerzas 
políticas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-y-sre-analizan-diferir-reunion-con-
harris) 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Desestima-INE-riesgos-el-dia-de-votacion-a-causa-de-violencia-20210604-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Desestima-INE-riesgos-el-dia-de-votacion-a-causa-de-violencia-20210604-0004.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-y-sre-analizan-diferir-reunion-con-harris
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-y-sre-analizan-diferir-reunion-con-harris
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“Evitamos corrupción en compra de vacunas”: SFP (El universal, Antonio López y 

Horacio Jiménez, p. web). 
La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, informó que en 
lo que va de la pandemia, la dependencia a su cargo ha fiscalizado 7 mil 300 millones 
de pesos en contrataciones públicas de medicamentos e insumos médicos. 
Durante su participación en el foro Avanzando en la prevención de la corrupción a través 
de alianzas y sinergias en la contratación pública, llevado a cabo por la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), la titular de la Secretaría de la Función Pública sostuvo que 
ello permitió evitar actos de corrupción durante la contingencia sanitaria. 
La secretaría ha colaborado con todos nuestros colegas de gobierno, especialmente 
con la Secretaría de Relaciones Exteriores en un acompañamiento e incluso con la 
revisión a todos los procesos de contratación pública por más de 7 mil 300 millones de 
pesos. Estas fiscalizaciones han sido muy ágiles y la mayor parte de ella en tiempo real 
y en línea”, explicó la funcionaria. 
Irma Erédira Sandoval agregó que dichas contrataciones representan 20% del 
presupuesto anual del gobierno federal. 
Destacó que otra de las medidas para reducir los índices de corrupción en el país han 
sido las compras consolidadas. 
“Consolidar y centralizar las adquisiciones a través de una institución especializada con 
el objetivo de reducir estas interacciones, también lograr mejores precios en los 
volúmenes de los contratos y, evidentemente, dar una solución de fondo a estos nodos 
de corrupción”, añadió. 
Sandoval Ballesteros expuso que las compras públicas representan 57% de los 
sobornos alrededor del mundo, cifra que está documentada por la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/evitamos-corrupcion-en-compra-de-vacunas-
sfp) 
 

Blindarán elección con más de 100 mil efectivos (El Universal, Redacción, p. web). 
El gobierno federal blindará la elección del próximo domingo con efectivos de la Guardia 
Nacional, Ejército y de la Marina Armada de México, quienes ya realizan patrullajes y 
resguardan las sedes distritales que recibirán la papelería electoral que se usará en los 
comicios en los que se disputarán más de 21 mil cargos de elección popular. 
Las fuerzas federales desplegadas se concentran en Sonora, Michoacán, Guanajuato, 
Jalisco, Guerrero, Veracruz, Morelos, Estado de México, Oaxaca, San Luis Potosí y 
Tamaulipas, considerados focos rojos por el riesgo de intromisión del crimen 
organizado, de acuerdo con informes del gabinete de seguridad nacional. 
En dichas entidades se instalarán un total de 76 mil 798 de las 162 mil 815 casillas 
electorales contempladas en todo el territorio nacional por el Instituto Nacional Electoral 
(INE), entre básicas, contiguas, extraordinarias y especiales. 
De septiembre de 2020 a mayo de 2021 fueron asesinados 89 políticos, 35 aspirantes 
y candidatos, principalmente en Veracruz, Oaxaca, Guerrero, Baja California, 
Michoacán y Chiapas, reportó la consultora Etellekt. 
Más de 99 mil guardias nacionales distribuidos en 200 coordinaciones territoriales 
iniciaron ayer recorridos de vigilancia en los 32 estados del país, con el objetivo de 
brindar condiciones de seguridad y paz que permitan que los ciudadanos salgan a votar 
pasado mañana. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/blindaran-eleccion-con-mas-de-100-mil-
efectivos) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/evitamos-corrupcion-en-compra-de-vacunas-sfp
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Gobierno, opaco en el accidente de Línea 12 (El universal, Redacción, p. web). 
A un mes del accidente de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro 
que dejó como saldo 26 muertos y más de 87 lesionados, por lo menos ocho 
dependencias del Gobierno capitalino han sido omisas en materia de transparencia, al 
no mostrar apertura institucional y la información pública es parcial y no responde a las 
necesidades de los ciudadanos que buscan conocer sobre este percance. 
Así lo denunció la comisionada ciudadana del Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la 
Ciudad de México (Info), María del Carmen Nava Polina, al presentar el Reporte 
Especial de Apertura: Línea 12 del Metro Ciudad de México, en el que revela parte de 
las irregularidades que existen en los portales de diversas dependencias públicas. 
La comisionada destacó que las instituciones obligadas a dar respuesta a las solicitudes 
de información son: la Jefatura de Gobierno, las secretarías de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, la de Movilidad, la de Salud, la Red de Transporte Público 
de Pasajeros (RTP), el Metro y la Fiscalía General de Justicia, “pero no lo han hecho”. 
Identificó otros dos entes obligados: la Secretaría de Obras y Servicios y la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas, que participan en conferencias sobre el tema, pero no 
publican información en sus portales. 
Según el Protocolo de Apertura y Transparencia ante el Riesgo, señaló Nava Polina, 
toda información generada en el contexto de una emergencia debería ser publicada de 
manera proactiva, así como dar respuesta pronta a las solicitudes de información que 
se reciban por dicho evento, sin importar los acuerdos de suspensión vigentes. 
“Requerimos emplear esquemas de acción que detonen transparencia proactiva, 
garanticen el derecho a saber y apliquen apertura. Apremia potencializar la utilidad de 
la información, pues mitiga los impactos negativos que las emergencias ocasionan, 
previene corrupción y genera confianza”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/gobierno-opaco-en-el-accidente-de-
linea-12) 
 

Por los comicios, habrá ley seca desde el sábado y amplio despliegue 
policial (La Jornada, Alejandra Cruz Flores, p. web). 
La elección intermedia del próximo domingo en la Ciudad de México estará vigilada por 
18 mil 856 policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), informó el 
secretario de Gobierno capitalino, Alfonso Suárez del Real, quien agregó que habrá ley 
seca en las 16 alcaldías a partir del sábado. 
El operativo empezará a las 5:30 horas del 6 de junio con el propósito de garantizar que 
la jornada se realice sin contratiempos en los 7 mil 465 inmuebles donde instalarán 
casillas en la ciudad, así como las 24 juntas distritales del Instituto Nacional Electoral y 
los 33 consejos distritales del Instituto Electoral capitalino, además de las sedes 
centrales de dichos organismos. 
Ante la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, explicó que en cumplimiento al 
artículo 300 de la Ley de Procedimientos Electorales, el día previo y durante la jornada 
electoral no se permitirá la venta de alcohol, salvo en restaurantes que podrán hacerlo 
por copeo, siempre y cuando sea acompañado de alimentos. 
Al respecto, la titular del Ejecutivo local subrayó que la instrucción es evitar abusos 
policiacos y que a diferencia de lo que ocurría en años pasado, no se intervendrá en el 
proceso para apoyar a un partido en específico. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/04/capital/027n1cap) 
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EU mantiene apoyos a ONG y periodistas (El Universal, Víctor Sancho, p. web). 
Barcelona. - La Casa Blanca hizo caso omiso a las quejas y lamentos del gobierno de 
México, y este jueves el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció que seguirá 
financiando organizaciones no gubernamentales (ONG) y periodistas de investigación 
en su labor de lucha contra la corrupción y en favor de la transparencia. 
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador hace días que se queja de que su 
contraparte de EU no había respondido a su nota diplomática sobre el financiamiento 
de organizaciones contra la corrupción como Mexicanos Contra la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI) o Artículo 19, incluso con atisbos de acusaciones de injerencia e 
intervencionismo. 
La respuesta de Washington no fue directa, nunca citó explícitamente el caso mexicano, 
pero la Casa Blanca dejó claro que no tiene ninguna intención de dejar de financiar este 
tipo de organizaciones, porque la lucha contra la corrupción es, textualmente, de “interés 
central para la seguridad interior” de EU. Un alto funcionario del gobierno de EU recordó, 
en una llamada con periodistas, que “en gran medida la forma en que se expone la 
corrupción es a través del trabajo de periodistas de investigación y ONG de 
investigación”. La fuente reconoció que parte del trabajo anticorrupción a nivel 
internacional tiene mucho que ver con la asistencia extranjera a ONG y organizaciones 
de periodistas; y, en ese sentido, no hay atisbo de dejar de hacerlo: al contrario, se 
estudiará “qué más se puede hacer en ese frente”. 
Sobre USAID, la agencia contra la cual AMLO apuntó baterías por su apoyo a 
Mexicanos contra la Corrupción, el funcionario recordó que la administración ya ha dicho 
que más bien se va a apuntalar “su trabajo contra la corrupción” y que “pronto habrá 
más anuncios” en ese sentido. 
Todo eso se recoge en un memorándum para el estudio de estrategias anticorrupción 
proclamado ayer por Biden, el primero para el estudio de un asunto de seguridad 
nacional, lo que revela la importancia que se le da al asunto. Porque, como aseguraron 
los altos funcionarios de la administración estadounidense, la lucha anticorrupción es 
“un interés central de seguridad nacional de Estados Unidos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-mantiene-apoyos-ong-y-periodistas) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios del poblado de Xalostoc cierran avenida Morelos (El Sol de Cuautla, 

Israel Mariano, p. web). 
Jueves 03 junio 2021 
Morelos. - Ejidatarios del poblado de Xalostoc en el municipio de Villa de Ayala cerraron 
la avenida Morelos y Álvaro Obregón a la altura de Cuautemotzin para exigir a la 
Procuraduría Agraria que destituya al presidente del Ejido, Juan López Barreto.  
El vocero, Rogelio Anrubio Flores, uno de los inconformes mencionó que desde hace 
algunos meses comenzó a realizar malos manejos de los recursos y a pesar de la 
inconformidad que existe entre los campesinos, Antolín Escobar Hernández, de esa 
Procuraduría, se niega a reconocer su cese. 
“Por culpa de él, estamos pagando multas una de 250 mil pesos, a conagua por un 
recibo que tenía que pagar en trámite que se le olvido pagar, y otra es de un millón de 
pesos por culpa de él, por eso queremos la destitución de él, solo nos está causando 
problemas en el ejido, porque además no quiere entregar dinero al ejido”. 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-mantiene-apoyos-ong-y-periodistas
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El grupo de manifestantes llegó antes del mediodía y en medio del caos que estaban 
causando profesores jubilados en el primer cuadro se agregaron ellos, lo que ocasionó 
un enorme congestionamiento vial. 
Por parte de los ejidatarios señalaron que Rogelio Anrubio, dijo que Juan López fue 
designado hace dos años para estar al frente del ejido, pero gradualmente su ambición 
personal ha ido en aumento en detrimento del ejido que representa. Por esa razón 
acudieron a la Procuraduría Agraria, porque el representante en Morelos dijo que no le 
importaba que ellos protestarán ya que no ha querido actuar a pesar de las exigencias 
de todos los ejidatarios. 
“No hay necesidad de hacerlo –la protesta- pero el delegado está en una negligencia 
personal para proteger al presidente del comisariado, y no entiende que esa persona 
nos ocasiona problema, y no está dejando sin el acceso a los programas a favor del 
campo. Peleado con todos no tenemos una manera de buscar apoyos porque 
prácticamente no tenemos representante del comisariado”. Tras varias horas de 
bloqueo se retiraron del lugar sin informar el resultado de su protesta. 
(https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/ejidatarios-del-poblado-de-xalostoc-cierran-
avenida-morelos-6796776.html 
Información también disponible: 
 

- Ejidatarios de Xalostoc, municipio de Ayala, exigen la destitución de 
su actual comisariado ejidal (Zona Centro Noticias, Redacción, p. web). 

Jueves 03 junio 2021 
Morelos. - Ejidatarios de Xalostoc, municipio de Ayala, se manifestaron y bloquearon 
avenidas del Centro de Cuernavaca, para exigir la destitución de su actual comisariado 
ejidal. Cerca de las once de la mañana, los ejidatarios comenzaron el cierre a la 
circulación de la avenida Morelos, a la altura de la calle Cuauhtemotzin, la cual también 
fue bloqueada. Minutos después ampliaron el bloqueo hasta la avenida Álvaro Obregón. 
Ahí, automovilistas molestos, exigieron que se les permitiera el paso, por lo que por 
algunos minutos discutieron con los pobladores. 
Los ejidatarios provenientes de Ayala, exigieron al titular de la Procuraduría Agraria, 
la destitución del actual comisario ejidal, quien fue nombrado hace más de dos años, 
pero que ha hecho malos manejos de los recursos del ejido y ha ocasiones incluso 
deudas millonarias. 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/06/ejidatarios-de-xalostoc-municipio-de-
ayala-exigen-la-destitucion-de-su-actual-comisariado-ejidal/) 
 

Retienen a Antolín Escobar habitantes de la comunidad de Xalostoc por 
cometer arbitrariedades (El Sol de Cuautla, Ofelia Espinoza, p. web). 
Jueves 03 junio 2021 
Morelos. - Por varias horas el representante de la Procuraduría Agraria en Morelos, 
Antolín Escobar, fue retenido por habitantes de la comunidad de Xalostoc en Ayala al 
acusar que no ha permitido la destitución del actual comisariado ejidal. 
Esto al acusar que el comisariado ejidal ha cometido diversas arbitrariedades, así como 
distintos robos y desvíos de los recursos del ejido dé Xalostoc. 
Además de que los habitantes de Xalostoc acusaron que el actual Comisariado Ejidal 
ha provocado una deuda millonaria ante la Conagua, por lo que se les emitió una multa 
que no pueden pagar y debido a ello se les quitó el vital líquido para sus cosechas,  
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lo que les provocó graves pérdidas, por lo que piden que se les condone la multa y se 
les restablezca el servicio del agua para reactivar el campo. 
Por lo que luego de varias horas en las que no se lograban acuerdos por los habitantes 
y fue hasta aproximadamente a las 20:40 horas se determinó la liberación del 
funcionario federal, en donde admitió la destitución del actual comisariado ejidal en una 
asamblea que se realizará este próximo sábado. 
Tras permitir la liberación el funcionario federal fue trasladado por los ejidatarios a una 
patrulla de la Comisión Estatal de Seguridad en donde se entregó a los elementos 
policíacos el funcionario federal en donde al subir a la unidad el funcionario señaló que 
él acudió a la zona por su voluntad, pese a que los ejidatarios manifestaron que ellos lo 
trajeron desde la ciudad de Cuernavaca al no darles solución inmediata a la petición que 
se les dio antes. 
(https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/retienen-a-antolin-escobar-habitantes-de-la-
comunidad-de-xalostoc-por-cometer-arbitrariedades-6798674.html 
Información también disponible: 
 

- Campesinos de Morelos retienen y trasladan a delegado para que 
destituyan al presidente del comisariado ejidal de Xalostoc (ADN 

Informa, Redacción, p. web). 
Jueves 03 junio 2021 
Morelos. - Campesinos de Xalostoc, Ayala se llevaron retenido, desde Cuernavaca 
hasta esa comunidad al delegado de la Procuraduría Agraria para exigir que reconozca 
la destitución del presidente del comisariado ejidal de esa comunidad. Guardia Nacional 
y Policía preventiva ya se encuentran en el lugar. Tres reporteros fueron retenidos 
también. Ejidatarios del poblado de Xalostoc en el municipio de Villa de Ayala cerraron 
la avenida Morelos y Álvaro Obregón a la altura de Cuautemotzin para exigir a la 
Procuraduría Agraria que destituya al presidente del Ejido, Juan López Barreto. 
Rogelio Anrubio Flores, uno de los inconformes mencionó que desde hace algunos 
meses comenzó a realizar malos manejos de los recursos y a pesar de la inconformidad 
que existe entre los campesinos, Antolín Escobar Hernández, de esa Procuraduría, se 
niega a reconocer su cese. 
Para presionar a las autoridades de esa representación, llegaron desde las 11:00 horas 
y cerraron el acceso en la parte sur de la capital sin que hasta el mediodía obtuvieran 
una respuesta. 
https://www.adninforma.com/2021/06/03/campesinos-de-morelos-retienen-y-trasladan-
a-delegado-para-que-destituyan-al-presidente-del-comisariado-ejidal-de-xalostoc/) 
 

Unión de Ejidos pide ayuda por presunta estafa por Tren Maya (Por Esto 

Noticias, Wilbert Casanova, p. web). 
Jueves 03 junio 2021 
Campeche. - La Unión de Ejidos en Defensa del Territorio, que agrupa pobladores, 
comisarios y autoridades ejidales de los municipios de Escárcega, Champotón y 
Candelaria, acusaron al despacho Barrientos y Asociados (B&A), quien paga el dinero 
del derecho de vía del Tren Maya, de defraudar a estos núcleos de población e incluso 
aseguraron ser objeto de amenazas, agresiones e incluso asesinatos, por lo que piden 
la intervención de las autoridades competentes, ante la nula respuesta y apoyo del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y de la Procuraduría Agraria. 
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Autoridades y ejidatarios defraudados señalaron que Barrientos y Asociados actuó “con 
mentiras y luego con amenazas para recibir una parte de las indemnizaciones” que se 
les pagó por la afectación del derecho de vía del ferrocarril. 
La asesora jurídica Leticia Cruz señaló que no entregaron con exactitud el costo del 
metro cuadrado ni la tabla de avalúo, por lo que desconocen cuánto le correspondía a 
cada comunidad con base en lo que estipuló el Instituto de Administración y Avalúos de 
Bienes Nacionales (Indaabin) 
El excomisario del ejido “Miguel Alemán” Enrique Collí Canché denunció que le hicieron 
firmar documentos supuestamente con aprobación del ejido aunado a que le entregaron 
dos cheques, aunque posteriormente le hicieron depositar un monto a determinada 
cuenta, que no era del ejido. 
Aseguró que acudió a Campeche, donde depositó el dinero, pero sólo lo podía cobrar 
dos días después en la sucursal más cercana, la de Escárcega. Collí acudió al banco, 
en aquella ocasión gente de Barrientos y Asociados lo acompañó, pero, de acuerdo con 
su testimonio, con un revólver en mano le dijeron que depositara una parte del dinero y 
que no tendría problemas con los ejidatarios. 
Por otra parte, el presidente del Consejo de Vigilancia de División del Norte, Delfino 
Gallegos Martínez, consideró que es incongruente su nombramiento, ya que no lo dejan 
supervisar la entrega de recursos, por lo que solicitó que se le impida inmediatamente 
a B&A supervisar la entrega del dinero de la indemnización. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/6/3/union-de-ejidos-pide-ayuda-por-presunta-
estafa-por-tren-maya-256275.html) 
 

Ejidatarios de Villa de Seris cierran oficinas por conflictos internos (Expreso, 

David Araiza, p. web). 
Jueves 03 junio 2021 
Sonora, Hermosillo. - Ejidatarios de Villa de Seris presentan conflictos a raíz de fraudes 
ocasionados por la actual mesa directiva que los representa, la cual se autoproclamó 
sin consenso de su asamblea. 
Astolfo Peralta Sugich, vocero de los ejidatarios afectados, comentó que en octubre del 
2020 se convocaron elecciones para renovar la administración, pero por motivos de la 
pandemia, decidieron cerrar las oficinas y posponer la decisión de quien estaría a cargo 
del Comisariado. 
Sin embargo, otro grupo de ejidatarios encabezado por César Romero realizó 
votaciones sin informar al resto de planillas de manera irregular, sin tomar en cuenta a 
la autoridad ejidal vigente. 
“Días después de la elección irregular, vino y se metió con violencia a las puertas del 
Comisariado Ejidal para empezar a trabajar, pero no fue avalado por el registro agrario, 
por lo que no tiene ninguna credencial para ser reconocido oficialmente”, comentó. 
Ante esta situación, decidieron cerrar las oficinas, ya que se estaban generando fraudes 
entre los mismos ejidatarios, vendiendo terrenos y perjudicando a terceros de manera 
económica. 
“Queremos resolver esta situación, llevamos dos semanas plantados a las afueras de 
las oficinas, a la espera de las audiencias para que acabe este problema”, agregó. 
Los afectados están a la espera de la finalización del juicio de nulidad el próximo 21 de 
junio para que la Procuraduría Agraria decida quién estará a cargo del Comisariado 
Ejidal de Villa de Seris de manera oficial. 
(https://www.expreso.com.mx/seccion/hermosillo/327144-ejidatarios-de-villa-de-seris-
cierran-oficinas-por-conflictos-internos.html) 
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Garantizadas, libertades para la jornada electoral 

del domingo: AMLO 

Viernes 04 junio 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

Están garantizadas las libertades para elegir este domingo a los representantes 

del pueblo, no hay ningún problema, reiteró el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. En su conferencia matutina, reconoció que existen, como en todo 

proceso electoral, confrontaciones, a veces agresiones, pero hay normalidad 

política, hay normalidad democrática en México. No hay nada que temer. 

En su comparecencia ante los medios, en la que trató de no responder preguntas 

relativas a la elección, brevemente expresó disentir del Instituto Nacional 

Electoral (INE), pero que acata su resolución –de bajar tres conferencias 

matutinas de mayo, consideradas propagandísticas–, y repuso: considero que 

nosotros informamos, no hacemos propaganda. 

Reiteró la postura de México en el Consejo General de la Organización de 

Naciones Unidas, de condena a Israel por los bombardeos a la población 

palestina y adelantó que votará a las 10 de la mañana del domingo en el Palacio 

del Ex Arzobispado (calle Moneda). En la conferencia, donde respondió a 

diversas cuestiones y temas, señaló que con la Secretaría de Marina en los 

puertos se enfrentará el contrabando, pero sobre todo la introducción de 

fentanilo. 

El tabasqueño se dirigió de nuevo a todos los ciudadanos: “hay paz, hay 

tranquilidad en el país, no hay inestabilidad, de modo que están garantizadas las 

libertades y en este caso la libertad para elegir a los representantes del pueblo, 

no hay ningún problema. 

Existen, como en todo proceso electoral, confrontaciones, a veces agresiones, 

pero hay normalidad política, hay normalidad democrática en México. Entonces, 

todos los ciudadanos tienen esa garantía de protección, es nuestra 

responsabilidad y se está cumpliendo. Decirles que no hay nada que temer. 

Insistió: en las manos de los ciudadanos “está el ejercicio pleno de nuestra 

libertad. Que nosotros mismos digamos ‘basta’ y no nos dejemos manipular, 

influenciar por nadie”. 

Al preguntarle si contempla realizar cambios en su gabinete, consideró: vamos 

a esperar que pasen las elecciones. Es que, de verdad, sí es un antes y un 

después, siempre ha sido así y ahora no es la excepción, siempre las elecciones 

intermedias son como el fin de un periodo y el inicio de otro. 

En otro terreno, señaló: voy a Tabasco, Chiapas, Campeche y Quintana Roo, y 

voy por primera vez, bueno, ya lo hice cuando la inundación, pero ahora vamos 

a sobrevolar en helicóptero todo el tramo 1 del Tren Maya y el tramo 7, porque 

vamos a ver el trazo y el avance del terraplén para constatar los avances.  
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De regreso a Palacio Nacional, votará en el museo de arte de la Secretaría de 

Hacienda (Ex Arzobispado). 

Y replicó al dictamen de la Comisión de Quejas del INE. Yo tengo ahí mis 

diferencias. Considero que nosotros informamos, no hacemos propaganda y la 

Constitución nos protege, pero si ellos tienen una interpretación distinta y han 

tomado una decisión, nosotros vamos a respetar ese punto de vista. 
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Vincula Segob demandas sociales con ataques 

Viernes 04 junio 2021 / Jorge Monroy 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguró que las 

motivaciones principales que están detrás de los ataques contra candidatos de 

todos los partidos en el país se vinculan con añejas demandas sociales y 

actuación de organizaciones gremiales y criminales. 

“Entre los conflictos, hechos e incidentes hasta hoy registrados, la Secretaría a 

mi cargo, puede distinguir motivaciones claramente diferenciadas: primero, 

conflictos producto de añejas demandas sociales, fundamentalmente en el 

medio rural y en comunidades originarias, por ejemplo, en Chiapas, Oaxaca, 

Nayarit y Michoacán. 

“Segundo, hay organizaciones sindicales, campesinas, populares, estudiantiles, 

que utilizan la coyuntura electoral para presionar, en ocasiones de maneras 

violentas, por la satisfacción de sus demandas, que nada tiene que ver con las 

elecciones. Para no herir susceptibilidades, omito siglas. Ustedes saben a 

quienes me refiero. 

“Y tercero, las acciones criminales, que afectan sobre todo el ámbito municipal. 

Por eso he dicho que el eslabón débil en la cadena de gobernabilidad está en 

algunos municipios”, sostuvo. 

 

Garantizan condiciones para jornada 

 

A su vez, ante los titulares de los órganos locales electorales, la titular de la 

Segob dijo que existen las condiciones para que la jornada electoral del domingo 

6 de junio se realice en paz y tranquilidad en todo el país y se instalen las más 

de 162,000 casillas electorales. 

“Los problemas que enfrentamos son, así puedo afirmarlo, hechos o incidentes 

focalizados, que afectan muy pocos municipios y muy pocas casillas electorales. 

En ningún caso esos hechos o incidentes ponen en riesgo la validez de una 

elección distrital o en un estado. 

“Los casos en que se podría afectar una elección municipal son contados. Creo 

que sobran dedos de las manos para dar cuenta de ellos. Desde luego que toda 

agresión contra los candidatos, no importa de qué partido, es una vulneración a 

la gobernabilidad democrática”, dijo. 

En ese contexto, la titular de Gobernación ofreció a los titulares de los institutos 

electorales locales coordinación las 24 horas del día para atender sus 

requerimientos de apoyo, como lo dispone la ley electoral. 
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Ebrard agradece apoyo de la Unops 

Viernes 04 junio 2021 / Arturo Sánchez Jiménez 

El canciller Marcelo Ebrard agradeció este jueves a la Oficina de las Naciones 

Unidas de Servicios para Proyectos (Unops) el apoyo que ha brindado a México 

en el combate a la corrupción, en particular en el sector salud. 

Al participar junto con la titular de la Secretaría de la Función Pública, Irma 

Eréndira Sandoval, en un foro virtual organizado por la Unops, Ebrard destacó 

que el mayor riesgo para la democracia es la corrupción, porque destruye la 

confianza en las instituciones y en la representación política. 

Aseguró que a pesar de que desde el año 2000 ha habido alternancia en el poder 

en México y se han creado instituciones para garantizar la transparencia, como 

la Auditoría Superior de la Federación y el Instituto Nacional de Transparencia, 

Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, no ha sido suficiente 

para acabar con la corrupción. Esta es una de las razones que explican el triunfo 

del presidente Andrés Manuel López Obrador en las elecciones de 2018 y es el 

principal objetivo de su gobierno, dijo. 

Aseguró que México invitó a la Unops a colaborar en el combate a la corrupción 

en el sistema de salud pública. La invitamos para obligarnos a seguir normas 

internacionales en la materia, pero también para desarmar al oligopolio que 

tenemos en México, que controla todo el proceso de medicamentos de acuerdo 

con las normas nacionales. 

Ebrard señaló que 10 empresas distribuidoras acaparaban más de 70 por ciento 

del abasto de medicamentos en el país, por lo que era necesario contrarrestar 

este oligopolio, labor en la que ha participado la Unops, dijo. 

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, señaló 

que la corrupción se ha traducido en pobreza y desigualdad para millones de 

personas en el mundo, y representan una gran amenaza para las democracias 

consolidadas y en desarrollo. 
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Madres biológicas pueden cobrar por gestación 

subrogada: Suprema Corte 

 

Jueves 03 junio 2021 / Jorge Monroy 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó que en casos de 

gestación subrogada, la mujer puede recibir una compensación económica. 

Al continuar el análisis de la constitucionalidad de diversos artículos del Código 

Civil para el estado de Tabasco en materia de gestación subrogada, los ministros 

de la Corte avalaron el artículo 380 bis 5 del Código Civil local, al resultar 

infundado que exista una obligación de las legislaturas locales de prever la 

gratuidad del contrato de gestación. 

De esta forma, las Legislaturas de los estados pueden determinar si las mujeres 

que prestan el vientre para un embarazo, pueden cobrar por el servicio. 

En tanto, el pleno también declaró la invalidez del artículo 380 bis 3, párrafo 

quinto, del Código Civil de Tabasco que establecía que, en caso de que la 

gestante o su cónyuge demandaran la maternidad o paternidad del producto de 

la inseminación, solamente podrían recibir su custodia cuando se acreditara la 

incapacidad o muerte de la madre o padre contratantes. 
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La SCJN estableció que el interés superior de la niñez, que juega un papel 

primordial en la gestación subrogada, exige que las decisiones que se adopten 

en torno a los derechos de las niñas y los niños busquen siempre su mayor 

beneficio, lo que no puede determinarse de manera abstracta, sino en función 

de las circunstancias que concurran en cada situación. 

Sin embargo, la construcción de la norma establece una prelación respecto a las 

personas que pudieran asumir la custodia del niño o niña que imposibilita al 

juzgador a determinar, en el caso concreto, qué es mejor para su desarrollo 

armónico e integral. Por otra parte, los ministros declararon la invalidez de las 

porciones normativas “mediando conocimiento del cónyuge o concubino”, así 

como “y si fuera el caso su cónyuge o concubino”, contenidas en los párrafos 

cuarto y sexto del artículo 380 bis 3. 

Lo anterior, en virtud de que condicionaban la participación de las mujeres en los 

contratos de gestación por subrogación al conocimiento o la firma de su cónyuge 

o concubino. 

De esta manera, las normas perpetuaban el estereotipo de que la mujer no 

puede ejercer su capacidad reproductiva de manera autónoma, provocando un 

efecto estigmatizante, al exigir una “autorización” de su cónyuge. Así, el Pleno 

reconoció que la determinación de participar en un contrato de gestación 

subrogada corresponde a la mujer gestante. 

Asimismo, se declaró la invalidez de la porción normativa “la madre y el padre” 

contenida en el artículo 380 bis 3 del Código Civil local, relativo a que el contrato 

de gestación lo firmarán “la madre y el padre” contratantes. 

El pleno de la Corte determinó que dicha porción es discriminatoria porque al 

excluir a las parejas del mismo sexo y a cualquier persona soltera, sea hombre 

o mujer, de la posibilidad de celebrar un contrato de gestación, establecía una 

distinción basada en la orientación sexual y el estado civil. 

En su sesión del próximo martes 8 de junio, el pleno de la SCJN concluirá el 

análisis de los efectos de este asunto. 
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Pactan SEP-SNTE regreso a las aulas gradual, 

ordenado y voluntario 

Viernes 04 junio 2021 / Jesica Xantomila 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) acordaron las medidas para el regreso a 

clases, entre ellas será voluntario, ordenado, gradual y escalonado. 

En un comunicado conjunto, se informó que tras un encuentro entre la titular de 

la dependencia, Delfina Gómez Álvarez, y el secretario general del gremio 

magisterial, Alfonso Cepeda Salas, se ratificó que no se obligará a acudir a las 

escuelas a ningún estudiante, docente ni personal administrativo o de apoyo del 

Sistema Educativo Nacional. 

En la reunión realizada la tarde de ayer, se acordó que no será obligatorio 

adquirir material escolar adicional al que ya utilizan en sus hogares los alumnos. 

Tampoco se exigirá el uso de uniformes escolares, considerando la situación 

económica de las familias por la pandemia. Se deberá cumplir con la norma y los 

protocolos definidos por la Secretaría de Salud, y el SNTE actuará de manera 

coordinada, en apoyo de las autoridades educativas y de salud. 

Por ello, se enfatizó que los maestros deberán aplicar las medidas establecidas 

por la Secretaría de Salud, para su persona y sus alumnos. Destacaron que el 

regreso a las aulas será como planteó el gremio magisterial, conforme a las tres 

V: asistencia voluntaria, con trabajadores de la educación vacunados y semáforo 

epidemiológico en verde”. 

Por otra parte, luego de una protesta de docentes frente a la SEP, quienes 

exigían un regreso a clases presenciales seguro y con todas las condiciones 

para hacerlo, la dependencia reiteró que no existe imposición para el retorno a 

las ailas de parte de ninguna autoridad. 

Insistió en que la vuelta a las escuelas responde a la necesidad de garantizar el 

derecho a la educación de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, con el objetivo 

de que continúen con sus aprendizajes que impactarán en su desarrollo, sin 

poner en riesgo la salud. 

Los docentes de educación básica, media superior y superior de diversas 

instituciones que se manifestaron afuera de la SEP señalaron que no se tienen 

las condiciones para retornar. Indicaron que la mayoría de las escuelas están en 

condiciones precarias y no se cuenta con espacios, insumos sanitarios ni 

personal suficiente. Además, se pronunciaron porque se vacune contra Covid-

19 a toda la comunidad, incluidos alumnos, y se incremente el presupuesto 

educativo. 
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Desestima INE riesgos el día de votación a causa 

de violencia 

 

Viernes 04 junio 2021 / Jorge Monroy 

Los 11 consejeros electorales encabezados por su presidente, Lorenzo Córdova 

Vianello, afirmaron que pese a la violencia contra candidatos, no hay riesgo en 

ninguna zona del país para la celebración de los comicios el próximo domingo. 

Los consejeros dijeron, durante una conferencia en la sede del Instituto Nacional 

Electoral (INE) estar conscientes de los ataques, asesinatos y secuestros que se 

han cometido en contra de candidatos en las últimas semanas. La consejera 

Carla Humphrey apuntó que el gobierno federal a través de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana atendió todas las solicitudes de protección 

que solicitaron candidatos y partidos. 

El consejero presidente, Lorenzo Córdova, aseveró que no es la primera vez que 

el país irá a elecciones en un contexto de violencia, por lo que desestimó que 

haya riesgos en materia de seguridad para instalar las más 162,000 casillas en 

los 300 distritos electorales. 

“No es la primera vez que hacemos elecciones en contexto de inseguridad, ha 

estado presente en nuestro país desde hace más de una década, y eso no ha 

impedido la celebración de elecciones. 
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“Hay una experiencia acumulada en colaboración con los órganos de seguridad 

del Estado mexicano. El operativo especial es que todos los órdenes de 

seguridad pública están atentos a cualquier requerimiento que haga la autoridad 

electoral. Hay algunas zonas en que son pertinentes operativos para vigilar las 

zonas de traslado o en el cierre de las casillas; están claramente identificadas 

con las instancias de seguridad, así que no hay nada especial sobre lo que no 

se haya venido haciendo y que ha permitido la realización de las elecciones. 

¿Tememos que haya interferencia de grupos criminales? Estamos atentos. 

Somos instituciones del Estado mexicano para que, una vez lo que ocurra el 

domingo, sea la enésima fiesta cívica en condiciones de libertad, de paz pública, 

como en términos generales ha venido ocurriendo”, expresó. 

Por su parte, el secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Molina, puntualizó 

que en cada uno de los 300 distritos electorales está contemplada la presencia 

de 11 elementos del Ejército, cuya única tarea “es la custodia de la 

documentación electoral, esa esa su tarea: que la bodega en donde está 

guardada la documentación electoral, esté custodiada, esa es su única tarea”. 

Añadió que el INE aspira a que el día de la jornada electoral no se vea fuerza 

policiaca o militar en las calles ni en las casillas, aunque refirió que en algunas 

regiones del país es importante la presencia con fines de disuasión. 

 

Recuento de votos 

 

Por otra parte, frente a algunos políticos que han externado su desconfianza en 

el INE, los consejeros expresaron que se tiene capacidad para recontar los votos 

que sean necesarios para dar certeza de los resultados de la elección a 

diputados federales. 

El consejero Córdova dijo que posterior a los comicios del próximo domingo se 

abrirán los paquetes electorales que sean necesarios, y así brindar certeza en 

los resultados. 

La consejera Dania Ravel dijo que los recuentos están establecidos en la ley 

electoral, y si hubiera la actualización de los supuestos que la misma plantea, se 

actuará y el INE tiene capacidad para llevarlo a cabo por mandato legal. 
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Senado y SRE analizan diferir reunión con Harris 

 

Viernes 04 junio 2021 / Víctor Gamboa y Luis Carlos Rodríguez 

Pese a que ya había enviado la invitación formal, el presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal, anunció que se analiza con la 

Cancillería postergar el encuentro del Senado de la República con la 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, que se tenía previsto 

concretar en el marco de su visita a Mexico la próxima semana. 

Lo anterior, tras reconocer que no existen condiciones para realizarlo por la falta 

de consenso entre las distintas fuerzas políticas. 

En un video publicado en sus redes sociales, el líder de los senadores de Morena 

informó que la invitación que se le había hecho a la alta funcionaria, en su calidad 

de vicepresidenta, pero particularmente como presidenta del Senado de Estados 

Unidos, tuvo “reacciones mixtas entre los colegas parlamentarios”.  

Apuntó que en la Cámara Alta se ha buscado resolver los asuntos por consenso, 

pero ahora no hay condiciones para ello.  
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“Ahora hay algunas voces que se han expresado y que temen que el proceso 

electoral en México y la polarización que indiscutiblemente está dominando el 

espacio público opaquen un encuentro que debería gozar del ambiente más 

favorable”, lamentó. 

Dijo que el Senado de la República ha cuidado no ser un factor de estridencia y 

ser un terreno de menos confrontación o de no confrontación permanente. “Lo 

he dicho y lo hemos dicho una y otra vez: nuestra misión es asegurar tener un 

Senado plural, productivo, eficaz, y ante la ausencia de consensos amplios 

siempre consideramos que la mejor fórmula es generar condiciones para una 

visita afortunada y consensuada”. 

Ricardo Monreal anunció el pasado lunes la visita de Kamala Harris al Senado 

“el 8 o 9 de junio” para sostener una reunión de trabajo con senadores de 

diversas fuerzas políticas. 

Ante el desacuerdo entre los diferentes grupos parlamentarios, el líder de los 

senadores de Morena informó que se analiza con la Secretaría de Relaciones 

Exteriores la posibilidad de que este encuentro se dé “en una ocasión próxima”. 

Destacó que la reunión que la vicepresidenta Kamala Harris tendrá con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador es sumamente especial, porque entre 

ambos países existen coincidencias en el tratamiento de los retos comunes y en 

la necesidad de invertir en el desarrollo regional de manera integral. 

Dijo que las democracias tienen como componentes esenciales el desacuerdo, 

el diálogo, la negociación, pero también la tolerancia. 
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“Evitamos corrupción en compra de vacunas”: 

SFP 

 

Viernes 04 junio 2021 / Horacio Jiménez y Antonio López 

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, informó 

que en lo que va de la pandemia, la dependencia a su cargo ha fiscalizado 7 mil 

300 millones de pesos en contrataciones públicas de medicamentos e insumos 

médicos. 

Durante su participación en el foro Avanzando en la prevención de la corrupción 

a través de alianzas y sinergias en la contratación pública, llevado a cabo por la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU), la titular de la Secretaría de la 

Función Pública sostuvo que ello permitió evitar actos de corrupción durante la 

contingencia sanitaria. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

La secretaría ha colaborado con todos nuestros colegas de gobierno, 

especialmente con la Secretaría de Relaciones Exteriores en un 

acompañamiento e incluso con la revisión a todos los procesos de contratación 

pública por más de 7 mil 300 millones de pesos. 

Estas fiscalizaciones han sido muy ágiles y la mayor parte de ella en tiempo real 

y en línea”, explicó la funcionaria. 

Irma Erédira Sandoval agregó que dichas contrataciones representan 20% del 

presupuesto anual del gobierno federal. 

Destacó que otra de las medidas para reducir los índices de corrupción en el país 

han sido las compras consolidadas. 

“Consolidar y centralizar las adquisiciones a través de una institución 

especializada con el objetivo de reducir estas interacciones, también lograr 

mejores precios en los volúmenes de los contratos y, evidentemente, dar una 

solución de fondo a estos nodos de corrupción”, añadió. 

Sandoval Ballesteros expuso que las compras públicas representan 57% de los 

sobornos alrededor del mundo, cifra que está documentada por la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

“Y estos sobornos, incluso, en algunos momentos han sido institucionalizados 

por las propias corporaciones. Han sido dados de alta como gastos válidos y 

evidentemente, todos estos pagos de corrupción y sobornos permiten obtener 

contratos en el sector público”, evidenció. 

Por esos motivos, sostuvo que el gobierno mexicano ha actuado “con gran 

responsabilidad” y “con un claro sentido de defensa de nuestra soberanía”, ya 

que a diferencia de las administraciones pasadas, no se adquirió deuda pública 

y por el contrario, se implementó la austeridad republicana que permitió generar 

ahorros importantes. 

“Hemos también promovido una fiscalización responsable que nos ha permitido 

generar mayores ahorros y todo esto ha tenido resultados directos en la 

posibilidad de disponer de recursos para la obtención de insumos médicos y 

vacunas, en donde, desde luego, nuestro señor canciller ha tenido una actuación 

muy ejemplar en términos de la adquisición de las vacunas en otros países y en 

este intercambio, en el cual México ha estado comprometido desde el principio 

para enfrentar la pandemia del Covid-19”, concluyó la funcionaria federal. 
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Blindarán elección con más de 100 mil efectivos 

 

Viernes 04 junio 2021 / Redacción 

El gobierno federal blindará la elección del próximo domingo con efectivos de la 

Guardia Nacional, Ejército y de la Marina Armada de México, quienes ya realizan 

patrullajes y resguardan las sedes distritales que recibirán la papelería electoral 

que se usará en los comicios en los que se disputarán más de 21 mil cargos de 

elección popular. 

Las fuerzas federales desplegadas se concentran en Sonora, Michoacán, 

Guanajuato, Jalisco, Guerrero, Veracruz, Morelos, Estado de México, Oaxaca, 

San Luis Potosí y Tamaulipas, considerados focos rojos por el riesgo de 

intromisión del crimen organizado, de acuerdo con informes del gabinete de 

seguridad nacional. 

En dichas entidades se instalarán un total de 76 mil 798 de las 162 mil 815 

casillas electorales contempladas en todo el territorio nacional por el Instituto 

Nacional Electoral (INE), entre básicas, contiguas, extraordinarias y especiales.  

De septiembre de 2020 a mayo de 2021 fueron asesinados 89 políticos, 35 

aspirantes y candidatos, principalmente en Veracruz, Oaxaca, Guerrero, Baja 

California, Michoacán y Chiapas, reportó la consultora Etellekt. 
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Más de 99 mil guardias nacionales distribuidos en 200 coordinaciones 

territoriales iniciaron ayer recorridos de vigilancia en los 32 estados del país, con 

el objetivo de brindar condiciones de seguridad y paz que permitan que los 

ciudadanos salgan a votar pasado mañana. 

Pie a tierra y apoyados con unidades radiopatrulla y camionetas pick up 

artilladas, el personal recorre en forma itinerante las calles en zonas urbanas y 

rurales, en coordinación con las policías estatales y municipales, para coadyuvar 

en la preservación del orden y estar atentos ante cualquier emergencia o solicitud 

de apoyo. 

El día de la elección los agentes vigilarán las inmediaciones de los centros de 

votación, a fin de evitar incidentes de violencia entre simpatizantes de los 

partidos políticos y el robo de urnas. 

De acuerdo con fuentes consultadas en el gabinete de seguridad, se prevé que 

la Guardia Nacional también brinde protección a candidatos de los estados 

considerados focos rojos durante el desarrollo de la jornada electoral. 

En tanto, 3 mil 300 elementos del Ejército y de la Marina Armada resguardan 

desde hace unos días las 300 sedes distritales del Instituto Nacional Electoral 

(INE) en el país, para la custodia de la papelería electoral. 

Dicho estado de fuerza se incrementará este fin de semana, pues militares y 

marinos se sumarán a las labores de patrullaje y vigilancia sin acercarse a las 

casillas electorales, precisó la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, afirmó que 

las fuerzas de seguridad federal y locales estarán a disposición de las 

autoridades electorales el día de la jornada electoral para garantizar las 

condiciones de seguridad necesarias, de acuerdo con la ley. 

“Todas las fuerzas de seguridad federal, local y municipal, de acuerdo con la ley, 

están a disposición el día de la jornada electoral de las distintas autoridades del 

Instituto Nacional Electoral y de los presidentes de las Mesas Directivas de 

casilla, para poder intervenir y garantizar las condiciones de seguridad que sean 

necesarias”, indicó. 

Por su parte, la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEDE) desplegó a 

200 agentes del Ministerio Público en todo el territorio nacional, con el propósito 

de inhibir los delitos electorales y garantizar la limpieza de los comicios. 

Sin embargo, la FEDE envió un ministerio público federal adicional a los estados 

donde prevé que se registren conflictos electorales durante el desarrollo de los 

comicios. 

Desde abril pasado, la FEDE, encabezada por José Agustín Ortiz Pinchetti, 

desplegó a dos agentes del Ministerio Público Federal en los 15 estados donde 

se elegirá gobernador, pero ante la situación de violencia en algunas entidades, 

se trasladó uno más, para atender las denuncias por delitos que se presenten.  
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De acuerdo con la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, suman 895 

denuncias por presuntos delitos electorales y las autoridades esperan cerrar con 

más de mil denuncias para el próximo domingo. 

La FEDE señaló que su labor es hacer un trabajo preventivo, que realiza la 

Dirección de Política Criminal; sin embargo, indicó, también tiene por objetivo 

investigar los delitos. 
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Gobierno, opaco en el accidente de Línea 12 

 

Viernes 04 junio 2021 / Redacción 

A un mes del accidente de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) 

Metro que dejó como saldo 26 muertos y más de 87 lesionados, por lo menos 

ocho dependencias del Gobierno capitalino han sido omisas en materia de 

transparencia, al no mostrar apertura institucional y la información pública es 

parcial y no responde a las necesidades de los ciudadanos que buscan conocer 

sobre este percance. 

Así lo denunció la comisionada ciudadana del Instituto de Transparencia, Acceso 

a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de 

Cuentas de la Ciudad de México (Info), María del Carmen Nava Polina, al 

presentar el Reporte Especial de Apertura: Línea 12 del Metro Ciudad de México, 

en el que revela parte de las irregularidades que existen en los portales de 

diversas dependencias públicas.  
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La comisionada destacó que las instituciones obligadas a dar respuesta a las 

solicitudes de información son: la Jefatura de Gobierno, las secretarías de 

Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, la de Movilidad, la de Salud, la 

Red de Transporte Público de Pasajeros (RTP), el Metro y la Fiscalía General de 

Justicia, “pero no lo han hecho”. 

Identificó otros dos entes obligados: la Secretaría de Obras y Servicios y la 

Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, que participan en conferencias sobre 

el tema, pero no publican información en sus portales. 

Según el Protocolo de Apertura y Transparencia ante el Riesgo, señaló Nava 

Polina, toda información generada en el contexto de una emergencia debería ser 

publicada de manera proactiva, así como dar respuesta pronta a las solicitudes 

de información que se reciban por dicho evento, sin importar los acuerdos de 

suspensión vigentes. 

“Requerimos emplear esquemas de acción que detonen transparencia proactiva, 

garanticen el derecho a saber y apliquen apertura. Apremia potencializar la 

utilidad de la información, pues mitiga los impactos negativos que las 

emergencias ocasionan, previene corrupción y genera confianza”, dijo. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, la comisionada explicó que si bien las causas 

de lo ocurrido en la Línea 12 se mantienen bajo investigación por diversas 

autoridades, “la gravedad y magnitud del accidente ha generado que sea un 

tema recurrente en la agenda de los medios de comunicación, tanto locales como 

nacionales, y de la población interesada en conocer del tema”. 

Nava Polina manifestó que un día después de los hechos, el pasado 4 de mayo, 

el Info emitió un exhorto al Gobierno de la Ciudad de México y a otros seis entes 

sujetos obligados para que pusieran en marcha el Protocolo de Apertura y 

Transparencia ante el Riesgo, a fin de atender todas las solicitudes de 

información sobre este transporte. 

Sin embargo, a la fecha ningún ente obligado ha manifestado la atención de 

alguna de las recomendaciones, por lo que personas de diversos sectores 

buscan todo tipo de información relativa a la Línea Dorada. 

Reveló que de 2006 a la fecha, el Info ha recibido más de 7 mil solicitudes de 

información sobre el proyecto de la Línea 12: desde la elaboración del proyecto, 

licitaciones, construcción, arreglos, suspensión, denuncias ciudadanas, hasta el 

accidente ocurrido hace un mes, que permita dar claridad sobre sus causas y 

efectos en la población. 

Al realizar un monitoreo de la información que publican los portales 

institucionales, encontraron que cinco dependencias difunden información de 

interés a nivel de comunicación social, a través de boletines y comunicados 

relacionados con los hechos del 3 de mayo. 
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Mientras que otros dos entes cuentan con al menos una sección de 

transparencia proactiva en la que difunden información sobre rutas alternas para 

satisfacer la demanda de movilidad, un micrositio con información del estatus 

que guardan las personas afectadas por el accidente, manual de mantenimiento 

y antecedentes de las afectaciones ocasionadas por los sismos de 2017, entre 

otros datos.  

Si bien implementaron el micrositio que informa sobre las personas 

hospitalizadas y defunciones, clasificado como transparencia proactiva nivel 

básico, éste no se encuentra publicado en formatos abiertos. 

Tal situación, explicó la comisionada del instituto, impide la descarga de los datos 

para su reutilización y en cada actualización dificulta la consulta de información 

previa, lo que no abona a generar memoria y archivo de lo publicado. 

Nava Polina destacó las respuestas a cuatro peticiones realizadas entre 2016 y 

2019 en las que se reservó información sobre algunos asuntos, como el caso de 

una solicitud pública que pedía el acta de entrega-recepción de Francisco 

Bohórquez, en la que se negó la información porque dicho documento fue 

reservado en 2017 por el Comité de Transparencia del Proyecto Metro. 
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Por los comicios, habrá ley seca desde el sábado 

y amplio despliegue policial 

 

Viernes 04 junio 2021 / Alejandro Cruz Flores 

La elección intermedia del próximo domingo en la Ciudad de México estará 

vigilada por 18 mil 856 policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 

informó el secretario de Gobierno capitalino, Alfonso Suárez del Real, quien 

agregó que habrá ley seca en las 16 alcaldías a partir del sábado. 

El operativo empezará a las 5:30 horas del 6 de junio con el propósito de 

garantizar que la jornada se realice sin contratiempos en los 7 mil 465 inmuebles 

donde instalarán casillas en la ciudad, así como las 24 juntas distritales del 

Instituto Nacional Electoral y los 33 consejos distritales del Instituto Electoral 

capitalino, además de las sedes centrales de dichos organismos. 

Ante la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, explicó que en cumplimiento 

al artículo 300 de la Ley de Procedimientos Electorales, el día previo y durante 

la jornada electoral no se permitirá la venta de alcohol, salvo en restaurantes que 

podrán hacerlo por copeo, siempre y cuando sea acompañado de alimentos. 

Al respecto, la titular del Ejecutivo local subrayó que la instrucción es evitar 

abusos policiacos y que a diferencia de lo que ocurría en años pasado, no se 

intervendrá en el proceso para apoyar a un partido en específico. 
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Puesto de mando en el C5 

 

Estamos convencidos que van a ser unas elecciones participativas y en paz, 

pero es nuestra obligación tener este despliegue para que se puedan garantizar 

la seguridad y la paz durante la jornada electoral del domingo, expresó. 

Como parte del dispositivo de seguridad se instalará un puesto de mando en el 

Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano 

(C5), encabezado por el secretario de Gobierno y con representantes de la SSC 

y la Fiscalía General de Justicia local. 

Lo anterior, con el propósito de actuar de manera inmediata ante cualquier 

emergencia que pueda surgir en alguna de las 13 mil 175 casillas que se 

instalarán en mil 754 escuelas públicas, 582 espacios públicos, 339 instituciones 

de gobierno y 4 mil 534 domicilios particulares. 

Desde el lunes pasado, elementos de la SSC dan acompañamiento y apoyo en 

el traslado del material electoral a los distintos centros de votación, labor que se 

reforzará una vez concluida la jornada electoral para llevar los paquetes 

electorales a los consejos distritales, explicó Suárez del Real. 

En videoconferencia, puntualizó que el proceso electoral se ha desarrollado con 

tranquilidad, salvo algunos incidentes, principalmente relacionados con 

confrontaciones entre brigadistas de los distintos partidos participantes. 

El subsecretario de Operación Policial de la SSC, Israel Benítez López, explicó 

que la actuación de la policía será siempre apegada a la ley y que las 

detenciones que se lleguen a realizar serán en flagrancia. 
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EU mantiene apoyos a ONG y periodistas 

 

Viernes 04 junio 2021 / Víctor Sancho 

Barcelona. - La Casa Blanca hizo caso omiso a las quejas y lamentos del 

gobierno de México, y este jueves el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 

anunció que seguirá financiando organizaciones no gubernamentales (ONG) y 

periodistas de investigación en su labor de lucha contra la corrupción y en favor 

de la transparencia. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador hace días que 

se queja de que su contraparte de EU no había respondido a su nota diplomática 

sobre el financiamiento de organizaciones contra la corrupción como Mexicanos 

Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) o Artículo 19, incluso con atisbos de 

acusaciones de injerencia e intervencionismo. 

La respuesta de Washington no fue directa, nunca citó explícitamente el caso 

mexicano, pero la Casa Blanca dejó claro que no tiene ninguna intención de dejar 

de financiar este tipo de organizaciones, porque la lucha contra la corrupción es, 

textualmente, de “interés central para la seguridad interior” de EU.  
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Un alto funcionario del gobierno de EU recordó, en una llamada con periodistas, 

que “en gran medida la forma en que se expone la corrupción es a través del 

trabajo de periodistas de investigación y ONG de investigación”. La fuente 

reconoció que parte del trabajo anticorrupción a nivel internacional tiene mucho 

que ver con la asistencia extranjera a ONG y organizaciones de periodistas; y, 

en ese sentido, no hay atisbo de dejar de hacerlo: al contrario, se estudiará “qué 

más se puede hacer en ese frente”. Sobre USAID, la agencia contra la cual 

AMLO apuntó baterías por su apoyo a Mexicanos contra la Corrupción, el 

funcionario recordó que la administración ya ha dicho que más bien se va a 

apuntalar “su trabajo contra la corrupción” y que “pronto habrá más anuncios” en 

ese sentido. Todo eso se recoge en un memorándum para el estudio de 

estrategias anticorrupción proclamado ayer por Biden, el primero para el estudio 

de un asunto de seguridad nacional, lo que revela la importancia que se le da al 

asunto. Porque, como aseguraron los altos funcionarios de la administración 

estadounidense, la lucha anticorrupción es “un interés central de seguridad 

nacional de Estados Unidos”. 

En uno de los puntos del memorándum, Biden exige a sus asesores que creen 

una estrategia anticorrupción que, entre otros, incremente “significativamente” la 

capacidad del gobierno de EU de “apoyar y fortalecer la capacidad de la sociedad 

civil, los medios de comunicación y otros agentes de supervisión y rendición de 

cuentas para realizar investigaciones y análisis sobre las tendencias de la 

corrupción, promover medidas preventivas, investigar y descubrir la corrupción, 

exigir responsabilidades a los líderes e informar y apoyar la rendición de cuentas 

del gobierno y esfuerzos de reforma y trabajo para proporcionar a estos actores 

un entorno operativo seguro y abierto a nivel nacional e internacional”. 

“La corrupción es un riesgo para nuestra seguridad nacional y debemos 

reconocerla como tal”, apuntó Biden en un comunicado. Continuó con una 

advertencia: “Es una misión para el mundo entero. Y todos debemos apoyar a 

los valientes ciudadanos en todo el planeta que están exigiendo gobiernos 

honestos y transparentes”. 

La directriz emitida por el presidente de EU se basa en cinco aspectos: 

modernizar la lucha contra la corrupción; contener el financiamiento ilícito; hacer 

responsables a los actores corruptos; construir alianzas internacionales; y 

mejorar la asistencia extranjera para implementar medidas de transparencia y 

buena gobernanza. Todo con un enfoque integral en todo el país, y con miras al 

trabajo en el ámbito mundial. 

La lucha contra la corrupción será uno de los temas centrales en el próximo viaje 

de la vicepresidenta Kamala Harris a México y Guatemala. “La anticorrupción en 

la región es un foco enorme para la administración [estadounidense] y será un 

foco en todas sus conversaciones durante su viaje”, confirmó un funcionario de 

la Casa Blanca. 
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Ejidatarios del poblado de Xalostoc cierran 

avenida Morelos 

 

Jueves 03 junio 2021 / Israel Mariao 

Morelos. - Ejidatarios del poblado de Xalostoc en el municipio de Villa de Ayala 

cerraron la avenida Morelos y Álvaro Obregón a la altura de Cuautemotzin para 

exigir a la Procuraduría Agraria que destituya al presidente del Ejido, Juan López 

Barreto. El vocero, Rogelio Anrubio Flores, uno de los inconformes mencionó 

que desde hace algunos meses comenzó a realizar malos manejos de los 

recursos ya pesar de la inconformidad que existe entre los campesinos, Antolín 

Escobar Hernández, de esa Procuraduría, se niega a reconocer su cese . 

“Por culpa de él, estamos pagando multas una de 250 mil pesos, a conagua por 

un recibo que tenía que pagar en trámite que se le olvido pagar, y otra es de un 

millón de pesos por culpa de él, por eso queremos la destitución de él, solo nos 

está causando problemas en el ejido, porque además no quiere entregar dinero 

al ejido”. 

El grupo de manifestantes, llegó antes del mediodía y en medio del caos que 

estaban causando profesores jubilados en el primer cuadro se agregaron ellos, 

lo que ocasionó un enorme congestionamiento vial.  
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Por parte de los ejidatarios señalaron que Rogelio Anrubio, dijo que Juan López 

fue designado hace dos años para estar al frente del ejido, pero gradualmente 

su ambición personal ha ido en aumento en detrimento del ejido que representa. 

Por esa razón acudieron a la Procuraduría Agraria, porque el representante en 

Morelos, dijo que no le importaba que ellos protestarán ya que no ha querido 

actuar a pesar de las exigencias de todos los ejidatarios. 

“No hay necesidad de hacerlo –la protesta- pero el delegado está en una 

negligencia personal para proteger al presidente del comisariado, y no entiende 

que esa persona nos ocasiona problema, y no está dejando sin el acceso a los 

programas a favor del campo. Peleado con todos no tenemos una manera de 

buscar apoyos porque prácticamente no tenemos representante del 

comisariado”. Tras varias horas de bloqueo se retiraron del lugar sin informar el 

resultado de su protesta. 
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Ejidatarios de Xalostoc, municipio de Ayala, 

exigen la destitución de su actual comisariado 

ejidal 

 

Jueves 03 junio 2021 / Redacción 

Morelos. - Ejidatarios de Xalostoc, municipio de Ayala, se manifestaron y 

bloquearon avenidas del Centro de Cuernavaca, para exigir la destitución de su 

actual comisariado ejidal. 

Cerca de las once de la mañana, los ejidatarios comenzaron el cierre a la 

circulación de la avenida Morelos, a la altura de la calle Cuauhtemotzin, la cual 

también fue bloqueada. Minutos después ampliaron el bloqueo hasta la avenida 

Álvaro Obregón. 

Ahí, automovilistas molestos, exigieron que se les permitiera el paso, por lo que 

por algunos minutos discutieron con los pobladores. 

Los ejidatarios provenientes de Ayala, exigieron al titular de la Procuraduría 

Agraria, la destitución del actual comisario ejidal, quien fue nombrado hace más 

de dos años, pero que ha hecho malos manejos de los recursos del ejido y ha 

ocasiones incluso deudas millonarias. 
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Retienen a Antolín Escobar habitantes de la 

comunidad de Xalostoc por cometer 

arbitrariedades 

 

Jueves 03 junio 2021 / Ofelia Espinosa 

Por varias horas el representante de la Procuraduría Agraria en Morelos, Antolín 

Escobar, fue retenido por habitantes de la comunidad de Xalostoc en Ayala al 

acusar que no ha permitido la destitución del actual comisariado ejidal. 

Esto al acusar que el comisariado ejidal ha cometido diversas arbitrariedades, 

así como distintos robos y desvíos de los recursos del ejido de Xalostoc. 

Además de que los habitantes de Xalostoc acusaron que el actual Comisariado 

Ejidal ha provocado una deuda millonaria ante la Conagua, por lo que se les 

emitió una multa que no pueden pagar y debido a ello se les quitó el vital líquido 

para sus cosechas, lo que les provocó graves pérdidas, por lo que piden que se 

les condone la multa y se les restablezca el servicio del agua para reactivar el 

campo. 
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Por lo que luego de varias horas en las que no se lograban acuerdos por los 

habitantes y fue hasta aproximadamente a las 20:40 horas se determinó la 

liberación del funcionario federal, en donde admitió la destitución del actual 

comisariado ejidal en una asamblea que se realizar este próximo sábado. 

Tras permitir la liberación el funcionario federal fue trasladado por los ejidatarios 

a una patrulla de la Comisión Estatal de Seguridad en donde se entregó a los 

elementos policíacos el funcionario federal en donde al subir a la unidad el 

funcionario dijo que acudió a la zona por su voluntad, pese a que los ejidatarios 

manifestó que ellos lo trajeron desde la ciudad de Cuernavaca al no darles 

solución inmediata a la petición que se les dio antes. 
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Campesinos de Morelos retienen y trasladan a 

delegado para que destituyan al presidente del 

comisariado ejidal de Xalostoc 

 

Viernes 04 junio 2021 / Redacción 

Campesinos de Xalostoc, Ayala se llevaron retenido, desde Cuernavaca hasta 

esa comunidad al delegado de la Procuraduría agraria para exigir que reconozca 

la destitución del presidente del comisariado ejidal de esa comunidad. Guardia 

Nacional y Policía preventiva ya se encuentran en el lugar. Tres reporteros fueron 

retenidos también. 

Ejidatarios del poblado de Xalostoc en el municipio de Villa de Ayala cerraron la 

avenida Morelos y Álvaro Obregón a la altura de Cuautemotzin para exigir a la 

Procuraduría Agraria que destituya al presidente del Ejido, Juan López Barreto. 

Rogelio Anrubio Flores, uno de los inconformes mencionó que desde hace 

algunos meses comenzó a realizar malos manejos de los recursos y a pesar de 

la inconformidad que existe entre los campesinos, Antolín Escobar Hernández, 

de esa Procuraduría, se niega a reconocer su cese. 

Para presionar a las autoridades de esa representación, llegaron desde las 11:00 

horas y cerraron el acceso en la parte sur de la capital sin que hasta el mediodía 

obtuvieran una respuesta. 
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Unión de Ejidos pide ayuda por presunta estafa 

por Tren Maya 

 

Jueves 03 junio 2021 / Wilbert Casanova 

La Unión de Ejidos en Defensa del Territorio, que agrupa pobladores, comisarios 

y autoridades ejidales de los municipios de Escárcega, Champotón y Candelaria, 

acusaron al despacho Barrientos y Asociados (B&A), quien paga el dinero del 

derecho de vía del Tren Maya, de defraudar a estos núcleos de población e 

incluso aseguraron ser objeto de amenazas, agresiones e incluso asesinatos, 

por lo que piden la intervención de las autoridades competentes, ante la nula 

respuesta y apoyo del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y de la 

Procuraduría Agraria. 

Autoridades y ejidatarios defraudados señalaron que Barrientos y Asociados 

actuó “con mentiras y luego con amenazas para recibir una parte de las 

indemnizaciones” que se les pagó por la afectación del derecho de vía del 

ferrocarril. 
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La asesora jurídica Leticia Cruz señaló que no entregaron con exactitud el costo 

del metro cuadrado ni la tabla de avalúo, por lo que desconocen cuánto le 

correspondía a cada comunidad con base en lo que estipuló el Instituto de 

Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) 

El excomisario del ejido “Miguel Alemán” Enrique Collí Canché denunció que le 

hicieron firmar documentos supuestamente con aprobación del ejido aunado a 

que le entregaron dos cheques, aunque posteriormente le hicieron depositar un 

monto a determinada cuenta, que no era del ejido. 

Aseguró que acudió a Campeche, donde depositó el dinero, pero sólo lo podía 

cobrar dos días después en la sucursal más cercana, la de Escárcega. Collí 

acudió al banco, en aquella ocasión gente de Barrientos y Asociados lo 

acompañó, pero, de acuerdo con su testimonio, con un revólver en mano le 

dijeron que depositara una parte del dinero y que no tendría problemas con los 

ejidatarios. 

Por otra parte, el presidente del Consejo de Vigilancia de División del Norte, 

Delfino Gallegos Martínez, consideró que es incongruente su nombramiento, ya 

que no lo dejan supervisar la entrega de recursos, por lo que solicitó que se le 

impida inmediatamente a B&A supervisar la entrega del dinero de la 

indemnización. 

La comisaria de “Don Samuel”, Elia Hernández Vázquez, manifestó que los 

habitantes están molestos porque piensan que se robaron el dinero e incluso los 

“quieren linchar”; sin embargo, reconoció que algunos pobladores tienen 

conocimiento del hecho y los defienden, aunque prevalece el enojo de los 

ejidatarios. 

Consideró que “los llevaron al baile”, por lo que piden justicia para que se les 

reintegre el dinero que les corresponde además de que son varios ejidos los 

afectados y no sólo “Don Samuel”, como se pretende hacer creer, con el 

argumento de que es mujer. 

También denunció que hace un año que asesinaron a su hijo además de que 

también a ella la amenazaron al enseñarle un arma de fuego. María Elena 

Hernández Hernández, del ejido “Don Samuel”, manifestó que les hablaron muy 

bien de la “derrama económica” que generaría el Tren Maya y que se le 

proporcionaría la información correspondiente a la obra. Sin embargo, con el 

paso de los meses, siguen sin conocer el impacto ambiental, social y cultural que 

representa el proyecto para estas comunidades. 

Por último, Sara Gómez leyó el texto de Audomaro Miss Díaz, del ejido 

Candelaria, quien refutó las acusaciones de Fonatur de que son invasores, ya 

que la población existe desde hace generaciones, incluso antes de la 

construcción de la vía férrea. Juan Ortegón Balam, del ejido “Miguel Colorado” 

pidió pagos justos al anunciar que interpusieron una demanda. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

La vocera del Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA) Margarita 

Campuzano junto con Servicios y Asesoría para la Paz (Serapaz), Indignación y 

el Consejo Regional Indígena y Popular Xpujil (CRIPX) que respaldan a los 

ejidos, afirmó que estas acciones representan una violación a los derechos 

humanos. 

Además de la negativa de la Fiscalía General de la República (FGR) para admitir 

las denuncias en torno al caso, agregó que la Procuraduría Agraria no los 

acompañó en el proceso, con el argumento de las restricciones sanitarias por la 

pandemia; sin embargo, los citan en las oficinas de la Procuraduría para firmar 

el Convenio de Ocupación previa a Título Gratuito, al cual se negaron. 
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Ejidatarios de Villa de Seris cierran oficinas por 

conflictos internos 

 

Miércoles 03 junio 2021 / David Araiza 

Sonora, Hermosillo. - Ejidatarios de Villa de Seris presentan conflictos a raíz de 

fraudes ocasionados por la actual mesa directiva que los representa, la cual se 

autoproclamó sin consenso de su asamblea. 

Astolfo Peralta Sugich, vocero de los ejidatarios afectados, comentó que en 

octubre del 2020 se convocaron elecciones para renovar la administración, pero 

por motivos de la pandemia, decidieron cerrar las oficinas y posponer la decisión 

de quien estaría a cargo del Comisariado. 

Sin embargo, otro grupo de ejidatarios encabezado por César Romero realizó 

votaciones sin informar al resto de planillas de manera irregular, sin tomar en 

cuenta a la autoridad ejidal vigente. 

“Días después de la elección irregular, vino y se metió con violencia a las puertas 

del Comisariado Ejidal para empezar a trabajar, pero no fue avalado por el 

registro agrario, por lo que no tiene ninguna credencial para ser reconocido 

oficialmente”, comentó. 

Ante esta situación, decidieron cerrar las oficinas, ya que se estaban generando 

fraudes entre los mismos ejidatarios, vendiendo terrenos y perjudicando a 

terceros de manera económica.  
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“Queremos resolver esta situación, llevamos dos semanas plantados a las 

afueras de las oficinas, a la espera de las audiencias para que acabe este 

problema”, agregó. 

Los afectados están a la espera de la finalización del juicio de nulidad el próximo 

21 de junio para que la Procuraduría Agraria decida quién estará a cargo del 

Comisariado Ejidal de Villa de Seris de manera oficial. 
 


